

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, un mes. . . . .	1 pta.
» » trimestre. . . . .	2'50 »
Fuera de la capital, un trimestre. . . . .	3 »
En el Extranjero, un trimestre. . . . .	5 »
Números sueltos. . . . .	0'10 »
Anuncios linea. . . . .	0'50 »
Comunicados á precios convencionales.	

PAGO POR ADELANTADO



## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.  
 En Figueras, Jaime Malé, Perelada.  
 En Olot, imprenta de Juan Bonet.  
 Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.  
 No se devuelven originales.

# EL BALUARTE

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

REDACCION:  
 Calle de la Cort-Real, núm. 15  
 en el Círculo Tradicionalista.

SE PUBLICA:  
 Miércoles, Viernes y Domingos.

ADMINISTRACION:  
 en la misma Redacción  
 Cort-Real, núm. 15, bajos.

## SECCIÓN RELIGIOSA

**Santos de hoy.**—San Ildefonso arzobispo de Toledo y santa Emerenciana virgen y mártir.

**Santos de mañana.**—La Descensión de Nuestra Señora ó la Virgen de la Paz, y san Timoteo bisbe y mártir.

**Cuarenta Horas.**—Continúan en la Iglesia de las Bernardas.—La exposición dura desde las 8 á las 11 y media por la mañana, y de las 4 á las 6 por la tarde.

## Noticias locales y regionales

En la tarde del pasado lunes fué conducido á la última morada un tierno hijo de nuestro distinguido amigo D. Leon Audoard, á quien, como á la demás familia, damos por tal motivo nuestro pésame más sentido.

—En un baile público que se celebró en el vecino pueblo de Sarriá en la tarde del próximo pasado domingo, se armó una marimorena de cuyas resultas salieron contusos algunos individuos.

—Dicen de La Bisbal que ha salido para Milán, donde vá al objeto de dedicarse al canto, el jóven D. José Naspleda, natural de San Feiú

de Guixois, que posee una extensa y bien timbrada voz de barítono, que á juicio de personas tan peritas como el inteligente maestro Carreras, es de brillante porvenir.

El jóven Sr. Naspleda que ha permanecido bastante tiempo en La Bisbal donde en diferentes reuniones particulares había dado pruebas de sus conocimientos musicales, pues es un notable pianista, promete figurar en primera línea, en el terreno del arte.

—Se ha de proveer por concurso, entre ingenieros de caminos, canales y puertos, la plaza de jefe de carreteras provinciales de esta ciudad, dotada con 3.000 pesetas y aumentos graduales de sueldo, y gratificación de diez pesetas por cada día de trabajo ausente de la capital. Las solicitudes documentadas se presentarán en la secretaría de la diputación provincial, en el plazo de 15 días.

—En las últimas nevascas—según la prensa de Cataluña—los olivos y alcornoques son las clases de árboles que más deterioro han sufrido por el desgaje de sus ramas.

—Los trabajos de construcción del puente en el punto del río Fluviá conocido por la *Palanca de las Moras*, adelantan con notable rapidez.

—La *Voz del Pirineo* del día 13, recibida ayer, nos comunica que el día 7 del que rige, llegó á marcar el termómetro, en aquellas alturas, 17 grados bajo cero.

Se nos ocurre dar á Puigcerdá el nombre de Siberia española.

—Han sido nombrados agentes ejecutivos en esta provincia los siguientes señores: D. Eusebio Torrent, para Gerona; D. Gerónimo Pujol, para Figueras; D. José Canal, para Olot; D. Miguel Boris, para La Bisbal; D. Martín Alabau, para Puigcerdá y D. José Llauro, para Santa Coloma de Farnés.

—Los habitantes del barrio de Calella de Palafrugell, que no tienen otro medio de subsistencia que el ejercicio de la pesca, están pasando las de Cain, pues con los vientos y temporales continuos que imperan en la costa, hace muchos días que no pueden salir al mar, á ganarse el miserable sustento.

¡Infelices!

—La Dirección general de Penales comunica al Sr. Gobernador de la provincia, que al formarse el presupuesto carcelario de 1895-96, para el establecimiento penal de esta ciudad, se ha incluido una nueva plaza de vigilante con el haber anual de mil pesetas.

—Se ha organizado en Blanes una sociedad coral con el título de «El Porvenir Blandense» bajo la dirección del profesor señor Dalmau.

—El ex-diputado por Torroella de Montgrí y que actualmente representaba en Cortes al distrito de Iecla, D. Salvador Fernández Soler falleció en Madrid el 19 del actual.

En esta ciudad contaba el Sr. Fernández Soler con numerosos amigos, entre ellos el joven presidente de la Diputación provincial D. Santiago Roure, quien dicen fué á Madrid al saber la gravedad del estado del Sr. Fernández Soler. R. I. P.

—El doctor Morgades, obispo de Vich, que se halla actualmente en Barcelona, visitó ayer el Asilo de las Hermanitas de los Pobres y otros establecimientos benéficos.

—Hacemos nuestro el siguiente suelto de nuestro apreciable colega el *Diario de Gerona*.

«Suplicamos al alcalde interino se sirva ordenar por quien corresponda se inspeccione la alcantarilla que desde la Rambla de Santo Domingo baja por las escaleras de dicho nombre que sin duda por hallarse obstruida, saltan las aguas con todas sus..... consecuencias por dicha subida en perjuicio hasta de la salud pública.»

Al medio dia de ayer, continuaba la citada calle convertida en rio.

—El martes de la pasada semana á las 10 de la noche falleció repentinamente víctima de una parálisis cardíaca el virtuoso vicario de la parroquia de la Santa Iglesia Catedral de Vich Rdo. D. Simon Pregonas, quien venía desempeñando este cargo con sumo celo é interés por la salvación de las almas desde 1879. Gozaba el difunto de universales simpatías. y esto hace que su muerte haya sido muy sentida.

—El digno jefe auxiliar del cuerpo de somatenes armados de Cataluña, de los partidos de Gerona y Santa Coloma de Farnés, don Ernesto Cañizal, está en la actualidad y por turno, pasando revista á todos los distritos municipales, marcando los puntos de enlace entre los somatenes vecinos, para en caso de una batida tenerlos organizados de tal modo que con menos trabajo pueda ser mas difícil la huida del perseguido. Al propio tiempo enseña á todos los individuos á distinguir entre los dos toques de campana, el de alarma por fuego y el de aviso para persecución de algún delincuente, á fin de que nunca pueda haber confusión.

Es digno de aplauso el interés del señor Cañizal por la buena organización de las fuerzas que manda.

—La prensa de Figueras da cuenta de un incendio ocurrido á las siete de la mañana del 19, en la conocida fonda de la *Teta*.

Las pérdidas materiales se calculan en 10.000 pesetas.

—La fuerza del vendabal que se desencadenó en San Feliu de Gui-

xols el lunes último, derribó una pared de la huerta *den Rabasa* junto á la cual acertaba á pasar una mujer que quedó envuelta entre escombros, recibiendo algunas heridas de pronóstico reservado.

—Se ha fugado de Llers con los fondos recaudados, el depositario de cédulas personales de aquel municipio, que las tiene subrogadas á la empresa de la provincia.

Créese que el fugado, se ha refugiado en Barcelona.

—Según leemos en *El Diario de Gerona* el sábado se encontraban en esta ciudad y salieron para Cassá de la Selva, donde el domingo debía celebrarse una reunión magna de interesados en la cuestión corcho-taponera, el senador señor Marqués de Robert y el diputado D. Pompeyo de Quintana. De modo que, en lugar de ir á Madrid á tomar parte en la cuestión de los trigos y secundar los trabajos de la comisión de Gerona para conseguir el derribo de las murallas de esta ciudad ó al menos la resolución de otros asuntos de sumo interés para la misma, se entretienen nuestros representantes dándose tono de patriotas con los taponeros. No faltaba mas sino que cuando en la corte se trate de resolver la cuestión corcho-taponera, se vengan aquí á conferenciar sobre el asunto de las murallas.

Verdaderamente es este el pais de los vice-versas.

—A las 6 de la tarde del domingo, hubo un más que regular escándalo en la carretera de Santa Eugenia, término municipal del mismo pueblo, á consecuencia de las rivalidades que existen entre parte del elemento joven de este y del de Campdurá.

La cuestión principió, como todas las de esta especie, por unas palabras y terminó con unos heridos, de carácter leve según dictamen facultativo. Los heridos resultaron ser los tres hermanos Jaime, Juan y Francisco Palahí y Freixas de 26, 18 y 23 años respectivamente todos de Campdurá.

Algunos individuos del somatén intervinieron para apaciguar la cosa, consiguiéndolo al poco rato, presentando los heridos en el gobierno civil y quedando el digno comandante de aquel cuerpo armado, encargado de dar el parte al juzgado.

—Copiamos de nuestro colega olotense *El Eco de la Montaña*:

A las once y media de la noche del viernes último el conserje de las escuelas públicas Ramón Casas fué víctima de su imprudencia. Parece que calentándose en el brasero de su habitación durmióse, en cuyo estado el fuego prendió á sus ropas, siendo tarde cuando despertó lleno de horribles quemaduras.

El mal olor que se desprendía de su habitación alarmó á los vecinos quienes acudieron inmediatamente prestándole los auxilios que su lamentable estado requería, siendo trasladado al Hospital de esta villa en cuyo establecimiento ha fallecido á las ocho de la mañana de ayer. R. I. P.

—De *El Ampurdanés* de Figueras:

«Mejor enterados respecto á lo que decíamos en un suelto de crónica, publicado en nuestro ultimo número, de haberse declarado un incendio en un pueblo vecino, que se suponía era el de Fortiá, hoy podemos asegurar que á las 7 de la noche del martes se incendiaron dos grandes almiarés en la finca conocida por «Mas Nou,» del pueblo antes citado, propiedad de doña Dolores Codol. Favorecido por el viento fuerte que reinaba, el incendio tomó tal incremento que se hizo imposible su extinción, á pesar de los esfuerzos de la guardia civil de Castelló de Ampurias, que acudió á aquel pueblo, y del vecindario, logrando solo localizarlo, evitando la propagación á los inmediatos pajares.

A las tres de la madrugada se extinguió el fuego, evaluándose las pérdidas por él causadas en uvas mil cuatrocientas pesetas.

El incendio se supone fué casual, y no ocurrió ninguna desgracia personal.»

—En el entierro del Teniente coronel Sr. Alier verificado el lunes, presidió el duelo el general de brigada Sr. Perez Clemente. Seguía numeroso séquito compuesto de amigos del finado y cerraban el fúnebre cortejo las bandas de cornetas, tambores, música, y un batallón de Guipúzcoa.

—Dicen de Figueras que el mercado celebrado el último jueves fué de los que puede calificarse de buenos, pues debido á la agradable temperatura que se disfrutaba la concurrencia de forasteros y de mercaderías fué más que regular.

Los cereales y legumbres estuvieron bien representados en el mercado, vendiéndose á buenos precios el maíz, habas, judías y avena; en las demás especies, notóse bastante calma.

La volatería, huevos y conejos, abundaban; se notó alguna baja en dichas clases, y se vendió poco.

El mercado del aceite fué concurrido, haciéndose regular número de operaciones y tendiendo á la baja.

Los ajos y cebollas, que también tendieron á la baja, abundaron y se vendieron casi todos.

El ganado abundó, particularmente los cerdos cebados, que se vendieron casi todos notándose una pequeña tendencia al alza.

He aquí los precios que rigieron:

Trigo, 12'25—13'25 ptas. los 80 litros; mezcladizo, 10'00—10'50;

centeno, 9'00—9'50; cebada, 7'00—7'25; avena, 6'50—6'75; maíz, 10'75—11'00; mijo, 12'50—13'00.

—Después del sin fin de vicisitudes porque ha pasado la empresa del Principal que pretendía traernos la compañía Palencia, nos ha dado por remate el siguiente telegrama:

«Martell. Teatro. Barcelona 1'40 tarde.

Tubau enferma repentinamente suspende función. Da cuenta autoridad. Devuelve dinero. Pinet.»

De modo que tanto zarandeo, ha resultado una inocentada extemporánea.

### EN EL AYUNTAMIENTO.—Sesión del lunes día 21

Después de haberse aprobado el acta de la anterior, y también algunas cuentas, se dió lectura de la dimisión presentada por el Sr. Botet del cargo que se le había designado en la comisión de fomento, fundándola en que no debía haberse aceptado la dimisión de los Sres. Salvat, Pol y Canet, atendidos los motivos en que la fundaban, pues si bien creía que dichos señores se hallaron en el caso de tener que dimitir, en cambio el Ayuntamiento no debía de ningun modo admitir tal dimisión.

Seguidamente dicho Sr. Botet, expuso que él no servía para presidente de la comisión de fomento, porque no entendía en el ramo de construcciones, y no podía ser por consiguiente prestar útiles servicios, tratándose de la administración municipal.

El Sr. Majuelo hizo presente que luego de haber sido aceptada la dimisión de los Sres. Pol, Salvat y Canet, manifestó al Alcalde Sr. Ciurana que quería presentar su dimisión y desistió á ruegos del mismo, y que desde el momento que la presentaba el Sr. Botet, él también lo verificaba verbalmente, y habiéndole observado la Presidencia que correspondía presentarla por escrito, contestó que así lo haría en la próxima sesión.

Pidió el Sr. Massaguer que quedara sobre la mesa por ocho días el escrito.

El Sr. Salvat hizo uso de la palabra encareciendo á los Sres. Concejales que meditasen debidamente este asunto antes de resolverlo, ya que se trataba de la marcha administrativa del municipio. Dijo que estaba en la recta conciencia de todos que los intereses de la ciudad reclaman que para las comisiones se elijan las personas que mas utilidad puedan reportar en bien de los intereses comunales, y que desde el momento que el Sr. Botet presentaba su dimisión por no considerarse entendido en asuntos de construcciones, el deber del Ayuntamiento era aceptarla y utilizar como antes sus servicios en la comisión de hacienda.

Expuso también que la comisión de fomento presentó su dimisión, no porque no les gustase prestar sus servicios en dicha comisión, sino que no se les dejaba interuenir en los asuntos concernientes á la misma como

previene la ley, y que lo regular y razonable era que tanto en fomento como en hacienda y demás comisiones se ocuparan las personas que mas utilidad pudieran reportar á los intereses del municipio.

Por último el Sr. Canet dijo que deseaba se le manifestase si los Alcaldes están facultados para señalar sin intervención alguna los precios á las construcciones y trabajos que debe costear el Ayuntamiento, y después de convenirse en que no tiene tal facultad se levantó la sesión.

---

J. LLINÁS Y C.<sup>a</sup>—*Banqueros*.—Ciudadanos 16.—Compran con beneficio, cupones de Exterior, Cubas y otros. Compran y venden valores al contado.—Reciben órdenes de bolsa.—Abre cuentas corrientes con interes.

---

## Crónica general

---

### España

El *meeting* proteccionista celebrado en Bilbao, ha revestido suma importancia.

A las nueve de la mañana comenzaron á dirigirse los obreros á los Campos Elíseos, que estaban adornados con banderas. Los obreros llevaban boinas y gonfalones con letreros alusivos al acto, como ¡Viva el trabajo nacional! ¡Abajo el libre cambio!

Comienza el *meeting* don Fernando Molina, presidente de la «Liga Vizcaina»; dirige un entusiasta saludo á los asistentes, explicando el motivo del *meeting* y recomienda cordura á los obreros.

El secretario de «La Liga» da lectura de 261 telegramas de adhesión que se han recibido, procedentes de toda España. Termina con la lectura de la convocatoria.

Comienza á hablar don Pablo Alzola, quien recuerda que hace más de un año empezó la lücha contra los librecambistas patrocinadores del tratado hispano-aleman con el anterior *meeting* de Bilbao. Expone los trabajos realizados por la «Liga de productores»; combate las medidas dictadas por el Gobierno, considerándolas perjudiciales á la industria nacional. Algunos obreros interrumpen al orador y se arma algún barullo. Continúa el señor Alzola haciendo un caluroso elogio de la producción nacional; combate las medidas que impiden el desarrollo de la industria y dice, aludiendo al señor Moret, que todo cuanto se hace ahora pretendiendo que los productos elaborados en el extranjero entren libres de derechos á España, es el *delirium tremens* no el libre cambio. Termina dando vivas al trabajo nacional.

Comienza su discurso el señor Picavea, á quien interrumpen algunos socialistas capitaneados por el compañero Perezagua. Dice que viene á

protestar contra la conducta torpe del Gobierno, el cual dicta reales órdenes atentatorias á la producción nacional.

De entre el grupo de los socialistas surgen voces que impiden oír al orador.

El compañero Jerónimo Rodríguez, obrero de los Altos Hornos, sube á la tribuna, habla con dificultad en medio de las interrupciones; intenta contar un cuento alusivo al acto; pero sus palabras se pierden en medio del ruido.

Sube despues á la tribuna el compañero Juan Manuel Blanco, obrero de Vizcaya, quien habla en medio de gran barullo; defiende á los obreros, ataca las medidas gubernativas que sólo traen la ruina de la industria y de los obreros.

El secretario de La Liga da cuenta seguidamente de las conclusiones del *meeting*, que son aprobadas.

El compañero Perezagua escala la tribuna, intentando hablar; pero se lo impiden los concurrentes.

Los delegados del gobernador civil nada hacen para asegurar el orden; por fin, los manifestantes precedidos de banderas, se dirigen al Gobierno civil.

El Gobernador ha recibido á la comisión de industriales y obreros, los cuales le expusieron las conclusiones del *meeting* para que las eleve al Gobierno. El Gobernador así ha prometido efectuarlo, disolviéndose acto seguido la manifestación pacíficamente.

Las conclusiones aprobadas en el *meeting* proteccionista son: rechazar el agravio inferido á la industria nacional por haber firmado una disposición aprobando la subasta del puente metálico de San Pedro; pedir derogación de las franquicias en las tarifas para introducción de materiales extranjeros; pedir que la ley arancelaria se cumpla en todas sus partes, reclamarlo del Estado y elevar al Trono un mensaje, presentado por la comisión de obreros consignando las conclusiones anteriores.

Han venido á Bilbao muchos industriales de Guipúzcoa, para asistir al *meeting*.

—El Gobernador de León ha teleografiado al ministro anunciándole que el temporal ha empeorado la línea, y que ayer continuó nevando con fuertes ventiscas.

En un telegrama recibido por el director general de Obras públicas, se le comunica que los operarios se niegan á trabajar por la crudeza del tiempo; que se halla interceptada nuevamente la línea entre Pola de



Gordón y Villanueva; que el tren 461 no puede pasar de este primer punto, y que entre Villanueva y Busdongo se hacen imposibles los trabajos.

Dícese también, con relación á la misma provincia, que hay muchos pueblos sepultados bajo la nieve, temiéndose una catástrofe.

—En un pueblo de Asturias ha ocurrido lo siguiente:

Dos familias vivían en una misma casa, y dos madres que á ellas pertenecen dieron á luz, ambas en un mismo día, una dos niños gemelos y la otra uno.

El padre de los gemelos, queriendo dar una broma á su mujer, tuvo la ocurrencia de colocar los tres niños en una sola cuna para hacer creer á sus amigos que eran suyos.

La broma fué dada con tan buen éxito, que cuando se trató de separar á los rorros, nadie supo distinguirlos, quedando los padres cariacontecidos.

—Dice nuestro querido colega de Santander *La Región Cantabra*:

«A la noticia que han publicado varios periódicos respecto del arribamiento muy en breve de 500.000 fanegas de trigo extranjero á nuestros puertos, hay que añadir el de haber llegado á Santander el vapor *Demetrio* con cargamento de dicho cereal, y dentro de él 65.500 fanegas.

Las fábricas de la montaña han empezado ya á «triturarle», cuyas harinas se propagarán en breve, y la demanda de los trigos castellanos cada día está más paralizada.

En Méjico una poderosa Compañía formada por capitalistas ingleses y americanos ha comenzado á explotar grandes extensiones de terrenos vírgenes, dedicándolos al cultivo del trigo y obteniendo cosechas extraordinarias. Para dar idea de ello baste decir que resulta al precio inverosímil de tres francos cada hectólitro de trigo.

El día que estos trigos invadan la Península, ¿qué les tocará hacer á nuestros pobres labradores, que no podrán competir con esta poderosa Compañía?

Por lo que precede se ve que todo conspira á la ruina de nuestra agricultura nacional, siendo ésta la ocasión de que el patriotismo, y más aun el instinto de conservación de la vida, que en los pueblos es su independencia, se manifiesten enérgicamente, aprovechando para nuestra defensa el proyecto de revisión arancelaria presentado por el Gobierno en el sentido de una verdadera y necesaria protección.»

—Se ha dictado sentencia absolviendo libremente á los 12 carlistas procesados de Ojarzún y atropellados en sus derechos por el caciquismo electoral de Irún, el 28 de Agosto último.

—El diente de un santo.

Pertenece al reverenciado huesecillo á San Marcial, y he aquí lo que acerca de esto nos dice un periódico francés.

A presencia del Obispo de Limoges de su vicario general y de los miembros de la Cofradía que tiene á su cargo la guarda de la reliquia, extrájose el martes de la mandíbula superior del Apóstol de Aquitania, un diente destinado al Padre Santo.

De esta extracción levantóse acta y sacáronse tres copias, que firmaron todos los asistentes, y que se repartieron entre el Obispo, la fábrica y la Cofradía.

—Hemos sabido con satisfacción la mejoría de nuestro querido amigo el anciano y consecuente carlista Sr. D. Alejandro Rodriguez Hidalgo en la enfermedad que venía padeciendo y que había puesto en alarma á su distinguida familia, temiendo por su avanzada edad un funesto desenlace.

—Cerca de la boca de la salida del túnel de Miraflores, del ferrocarril de Durango, se desprendió en la pasada semana un enorme masa de roca, que interrumpió la circulación de los trenes por algunos momentos.

—En vista de que algunos lobos recorrían los montes del valle de Ulzama, el alcalde de ese valle fué autorizado para proceder á exterminar dichas fieras.

Al efecto, con las debidas precauciones, el vecino del repetido valle D. Mariano Landivar se encargó de colocar por los montes algunas bolas de estricnina que dieron por resultado la muerte de cinco grandes lobos.

### Extranjero

Dícese que han ocurrido desórdenes en Brocklyn (Estados Unidos). Chocaron los huelguistas con la milicia, resultando varios heridos en ambas partes.

—*Le Soleil*, periódico monárquico y órgano oficial del duque de Orleans, confía en que acaso pueda M. Faure conseguir la conciliación.

*La Lanterne*, periódico de tendencias radicales bien demostradas, opina que antes de finir el año presente las Cámaras tendrán que volverse á reunir en Versalles, para realizar la elección de un nuevo presidente.

*L' Autorité*, órgano de los imperialistas, se felicita de que una mayoría proteccionista haya dado su voto á un presidente librecambista como M. Faure, que tiene grandes intereses en las empresas de la marina mercante.

—El laud español «Santo Tomás», al pretender ganar el puerto de Cette, embistió el espigon del Este, yéndose á pique.

El «Santo Tomás», pertenecía á la matrícula de Cadaqués. Había salido de Génova con cargamento de azufre. Los seis hombres de la tripulación se han salvado.

—Segun noticias procedentes de Persia, el dia 17 un terremoto destruyó la ciudad de Kushan, habiendo que lamentar centenares de muertos.

—Ha llegado á Paris el gran duque Miguel Nicolaiewitch, tío del emperador de Rusia, el cual ha partido inmediatamente para San Remo, donde se encuentra su hijo menor, cuya salud inspira sérios temores.

—De diferentes provincias se reciben en Paris noticias de haberse celebrado en aquellas varios meetings organizados por el elemento obrero, en contra de la reacción triunfante.

En dichos meetings se han proclamado, como únicos principios salvadores de la situación por que actualmente atraviesa Francia las ideas socialistas.

## PESADILLA SAGASTINA

Excomuni6n mereciera quien tuviese el atrevimiento de negar que D. Práxedes es un hombre... y de mucho tupé, porque miren Vdes. que lo tiene; ¿si lo tiene?... y mucha nariz (se llevó premio en un certámen) y muchos bemoles (otro en un concierto) y mucha presidencia del consejo de ministros. Como que ni le arrancan mil millones de bueyes... conservadores por *mónstruos* que sean.

Yo le veo meditar á D. Mateo y como prepara sus discursos... en la cama, á pierna suelta, sino le duelen los riñones, y me parece oír: «por ahora que rumien el turr6n que devoraron en otro tiempo, el presente es para mí; la olla humea y la campanilla no se separa de mis manos en cuanto intente zurrarme un carlista en el parlamento: ¡como que son hijos del padre Verdades y cuando pasan ellos *pasa el partido del honor!*; ¡vaya no se resiste!; verdad que mi visita les deja... sin cuidado y siguen en sus trece cogiéndome por todos lados..., pero yo no quiero entender *jota*, no señor, ni bailarla por mas que este Mella de mis... conjuros me obligue á ello con sus castañuelas de tribuno *enraje*. ¡Llegar á comentar mi persona representada en una estátua y decir que tengo la mano en actitud frenética de atrapar el poder, esto es demasiado! Pero yo no debo apurarme, soy D. Mateo y sé rascarme la barba y... el tobillo desde la memorable caida, y es inútil que



# Sección Comercial

## Telegrama de la Casa Quintana y Bassols.—Gerona.

CIERRE DE BOLSA DE BARCELONA.

Día 22 Enero 1895.

Valores del Estado.			Obligaciones.	
	Contado.	Fin mes.	Próximo.	Contado.
Interior.			72'35	Almansas 5 por 100.
Exterior.			81'55	Francias 6 por 100.
Amortizable.	81'75			Idem 3 por 100.
Cubas, emision de 1886.	110'25			Cédulas no hipotec. 6 por 100.
Cubas, idem de 1890.	99'87			Orenses 3 por 100.
<b>Acciones.</b>				<b>Bolsa de Madrid.</b>
Banco Hispano Colonial.		40'00		Interior.
F.-C. Norte de España.		25'05		<b>Bolsas extranjeras.</b>
F.-C. Tarrag. Barcel. y Francia.		24'05		PARIS. Giros.
F.-C. Med.-Zam., Orense á Vigo.		0'00		PARIS. Renta Exterior.
				PARIS. Accs. f.-c. Norte Esp.
				LONDRES. Renta Exterior.
				<b>Billetes de Banco.</b>
<b>Oro.</b>				Ingleses.
Centenes Alfonso.	10'00	} . . Se toman. . }		Franceses.
Centenes Isabelinos.	13'30			Italianos.
Onzas.	11'00			Suizos.
Cuartos.	10'50			
Oro pequeño.	8'25			
Aumento.	00'00			

Ciudadanos, 20 y Subida San Martin, 1, principal

## J. LLINÁS Y COMP.<sup>a</sup> — Banqueros.

Ciudadanos 16, GERONA.

Telegramas: Llinás.—Banqueros,

Día 17 de Enero de 1895.

Oro.	Cupones.
<i>Operaciones.</i>	VENCIMIENTO PRÓXIMO
Centenes Alfonso. . . . . 9' 90 por 100	<i>Operaciones.</i>
Onzas. . . . . 10' 40 » »	Billetes Hip. Cuba. . . . . 8' 20 beneficio
Centenes isabelinos. . . . . 13' 40 » »	Exterior. . . . . 8' 10 idem.
Monedas 20 pesetas.. . . . 10' 10 » »	Interior y Amort. . . . . 9' 80 daño.
Oro pequeño. . . . . 8' 10 » »	<b>Giros.</b>
(Precios de compra).	<i>Operaciones:</i>
	Francos 8 días vista. . . . . 11' 10
	Libras 30 días vista. . . . . 27' 80

Cobros, reembolsos, giros, descuentos, apertura de cuentas corrientes con interés, cartas de crédito sobre todos los países, órdenes de Bolsa al contado, depósitos, compra de cupones, seguros sobre cambios extranjeros hasta tres meses, pignóraciones sobre valores cotizados en Bolsa ó mercancías, pagos telegráficos, aperturas de cuentas en francos ó libras esterlinas con obligación de reponer en las mismas monedas sin pérdida de cambio, aun cuando el cliente tenga su establecimiento en España, y cuantas operaciones son propias del negocio de Banca.

## Sección de anuncios

# GRAN FONDA Y RESTAURANT CONDAL

Costa, Casanovas y C.<sup>a</sup>

Boquería, 23, BARCELONA Plazuela del Pino, 2

(INMEDIATO Á LAS RAMBLAS).

Coche particular á la llegada de los trenes.— **INTÉRPRETE**

*Habitaciones amuebladas, sin manutención, á precios módicos.—Habitaciones amuebladas, con manutención, desde 6 pesetas diarias.—Comidas y banquetes á todas horas.—Servicio á la carta y á domicilio.—Comida servida en el restaurant, sin sujeción á comer en mesa redonda ó hora fija.*

## LEÓN AUDOUARD

### CIRUJANO-DENTISTA

Curación de las enfermedades de la boca.—Empastes, orificaciones, etc.  
Extracciones sin dolor.—Dentaduras artificiales.

Calle de la Forsa, 1, principal.—GERONA

**CAPÉS** de Moka, Caracolillo, Puerto-Rico y Manila,  
tostados diariamente.

## FABRICA DE CHOCOLATES

# SECUNDINO GRUARTMONER

Calle de Mercaders (Neu), núm. 10.—Gerona.

## Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica.

### Jarabe de Hipopósfitos **Gimbernát**

El mejor de los *tónicos-reconstituyentes* conocidos, abre el apetito, cura la *anémia clorosis* (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo*, *insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias: frasco 10 reales.

### Vino Restaurador **Gimbernát**

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que era el *Restaurador* por excelencia, para combatir el escrofulismo, (tumors frets), raquitismo, caries de los huesos, linfatismo, tisis, debilidades nativas ó adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad ó falta de nutrición.

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: frasco 12 reales.

### Vino de Nuez de Kola **Gimbernát**

Considerando como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón, estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: precio 8 reales.

Venta al por mayor.—Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.—Barcelona.

*Detall en todas las farmacias.*

## FABRICA DE PIANOS

CAMBIOS, ALQUILERES Y VENTA Á PLAZOS

## **Corominas y Riera**

REPARACIONES Y AFINACIONES

Calle de la Princesa, 45

**BARCELONA**

Quienes pueden acreditar los prontos y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido á acudir á

**LA NEOTAFIA.**—Cort-Real, 18.—GERONA.

## Telegramas

---

**Madrid, 21 (á las 12 noche).**—El señor Canalejas ha citado para mañana á las nueve los comisionados de los fabricantes de Cataluña; mañana también visitarán los comisionados harineros á los señores Gamazo y Maura.

La comisión de los trigueros ha dado las gracias al señor Canalejas por la fórmula presentada por el Gobierno y por el interés con que ha mirado tan interesante asunto.

Ha sido denegado el indulto que se gestionaba á favor del periodista malagueño señor Pélaez.

El conde de Xiquena relata una entrevista á la que asistieron el señor Capdepón, y el representante del marqués de Santa Marta. Examinose el expediente y se empezó otro.

El señor Capdepón, satisfecho como jurisconsulto y ministro, propúsose poner de su puño y letra la anulación al día siguiente que sobrevino la crisis ministerial.

Añade que la importancia que concede á esta cuestión relaciónase con el derecho senatorial. Refiere que ofreció callarse si el marqués de Monasterio no se sentaba en el Senado valiéndose de este título.

Hoy ha llegado á Tánger la embajada marroquí.

Hay que lamentar una nueva inundación en Sevilla, la cual reviste verdadera importancia.

El discurso del conde de Xiquena ha causado sensación inmensa en la Cámara que acordó prorrogar el debate en vista del interés creciente que despertaba.

Los puestos de la cola para entrar en la tribuna se han pagado á 25 pesetas.

Los japoneses han bombardeado una posición china y desembarcado en los alrededores de Hung-Chin 25,000 hombres.

Telegrafían de Sevilla diciendo que se ha confirmado que el robo efectuado en el Banco asciende á 44,000 duros.

Créese que el autor se embarcó ayer en Cádiz.

La milicia de Brooklin ha usado de las armas contra los huelguistas de las compañías de tranvías, habiendo que lamentar muchos muertos.

Se anuncia la provisión de los cargos de intendente de Cuba y Filipinas, cuyos nombramientos recaerán en personas ajenas á la política.

Para el miércoles de la próxima semana se espera en Madrid la embajada marroquí

**Paris, 21 (á las 8 noche).**—En los círculos políticos se cree que, á causa de ciertos motivos de carácter fiscal, ha fracasado la combinación proyectada para formar el nuevo ministerio de M. Bourgeois.

M. Félix Faure llamará mañana, á primera hora, á otro personaje al cual confiará el encargo de formar nuevo ministerio.